

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Pasados los primeros días de las inundaciones que tanto han impresionado á Consuegra y Almería se empieza á conocer en detalle sus perniciosos influjos.

Al clamoreo general de los respectivos vecindarios, ha sucedido el grito lastimero de algunos infelices y por encima del montón anónimo que en los instantes del general aturdimiento levantaba su destemplada voz, se destacan hoy las simpáticas siluetas de las figuras más salientes en esta horrorosa catástrofe: los héroes y las víctimas.

Es imposible hablar de estos conciudadanos, sin sentir profunda admiración hacia los unos, respeto y conmiseración hacia los otros.

Los que menosprecian su vida por salvar la de sus hermanos, son seres incomprensibles en las sociedades corrompidas.

En la nuestra, que por fortuna aún conserva vestigios de sus primitivas costumbres, la figura del hombre noble y desinteresado, dispuesto á sacrificarse por sus semejantes cuando las circunstancias lo demandan, se eleva por encima de los que son incapaces de comprenderlo.

No escasea ese hermoso prototipo de virtudes cívicas en todas las clases sociales; pero entre las trabajadoras abunda más, como demostración elocuente de que la cultura, si bien regula y dirige los actos del individuo no puede hacer otro tanto con los impulsos del corazón. La norma del bien obrar, no siempre reside en la inteligencia.

La catástrofe ha dado buena prueba de ello. Por las columnas de los periódicos han desfilar multitud de nombres, á quienes la opinión pública señala con el dictado de héroes. Jóvenes unos, viejos y caducos otros, han evitado una desgracia al momento de prevenirla, acudiendo al que les demandaba socorro; al balbucear esa suplicante palabra, y sin medir la enormidad del infortunio de quien ellos también podían ser víctimas, corrian á todas partes rompiendo muros, vadeando la vertiginosa corriente, y, con admirable serenidad de ánimo, robando su presa á las embravecidas aguas, acaso cuando más calamidades á ellos les afligían.

¿Y las víctimas? Pobres seres á quienes la fatalidad ha dejado sin amparo, faltas de recursos con que subvenir á sus necesidades, sin guía y sin hogar, parecen aves de paso que en ninguna parte hacen nido.

Porque si las víctimas verdaderas de esta catástrofe son las que la impetuosa corriente de las aguas arrastró mutiladas hacia el mar, para mí merecen mejor ese calificativo quienes lloran con la pérdida de aquellos, todo un porvenir preñado de martirios y sufrimientos.

Los otros gozan ya de la tranquila paz de los muertos!

Anteanoche se celebró en Santander el meeting del partido liberal conforme al programa que por telégrafo di á conocer.

La circunstancia de verificarse esta reunión después de haber visto fracasar un banquete y de sustituir con un *meeting* la comida que quería ofrecerse al señor Sagasta, para dedicar su importe á las víctimas de Consuegra y Almería, daba cierto carácter á la fiesta de anteanoche.

Lo mismo el marqués de Hazas en la presentación del jefe del partido fusionista, que el señor Maura en su discurso político, que el señor Gamazo en sus afirmaciones económicas, que el señor Sagasta en su resumen y exposición de ideas generales, se mantuvieron en cierto tono prudente, sin prescindir por eso de la censura más ó menos viva.

Al fin y al cabo, están en la oposición, han sido Gobierno, tienen que mantener en su hueste la disciplina y el valor para saber esperar, y claro es que ningún orador perdió de vista estos puntos que tan directamente afectan á la organización de los partidos. El señor Maura fué el que habló on más energía.

Un extracto de las principales cuestiones tratadas en el *meeting* dará idea de lo ocurrido en él.

El señor marqués de Hazas presentó al señor Sagasta con los elogios de rúbrica, y explicó por qué no se habían celebrado los banquetes en que antes se pensó.

Luego habló el elocuente diputado por Palma de Mallorca, el cual dijo, entre otras cosas:

«No para oírme á mí—dice—estáis aquí congregados, sino para oír á este gran veterano de la política y de la libertad (señalando al señor Sagasta), porque él es quien habla por todos, y porque él es el que tiene la fuerza del partido liberal.

El partido liberal no ha terminado su misión dentro de la política española.

Fáltale, en efecto, llevar á la práctica su espíritu de reforma en la esfera de la Administración y de la Hacienda, para organizarlas sobre bases más modernas y más apropiadas á las necesidades y fuerzas de la nación.

Para esta obra son indispensables los partidos organizados, cual lo está el partido liberal. No es posible ya que un hombre ni una tertulia gobierné á un pueblo según sus especiales propósitos y proyectos. La opinión pública se opondría á ello enérgicamente. Pero tampoco esa opinión se halla lo bastante educada y ejercitada para cumplir tales funciones. Porque cada cual tiene todavía su sofisma para engañarse á sí mismo y no ejercer su derecho.

Sólo clama el interés de clase cuando una reforma que le toca ha sido hecha. La conveniencia general guarda silencio. Por eso, el gran trabajo de todos ha de ser llevar á la realidad de las costumbres el lujo de legislación publicado en la *Gaceta*.

Precisa que la nación se gobierne á sí misma, pero toda ella, y que nadie abandone sus derechos. De ese modo se cierra la puerta á la sedición y al trastorno, pues las agitaciones de una nación solo son obra de una masa parcial, no de toda aquella, como en las borrascas del mar sólo se revuelve la superficie, permaneciendo tranquilo el fondo.

El caciquismo se aprovecha de esto, pues sólo vive del egoísmo de los malos y del apartamiento de los buenos del ejercicio de su derecho. El remedio á tamaño mal está en hacer entrar á los buenos en la vida pública, y la primera condición para ello es que los partidos no prometan en la oposición lo que no han de cumplir en el poder, pues esto engendra el escepticismo.

Esta es la fuerza del partido liberal: haber cumplido en el poder el programa asombroso que formuló en la oposición. En cambio, el partido conservador sólo acierta á remedar aquello que desde la oposición hubo de censurar tenazmente.

Pero no basta que la reforma esté, como está, en las leyes. Hay que hacer algo más. Es preciso que el ciudadano no sufra una herida cada vez que se acerca al Estado. Es preciso también que el Estado corresponda á los sacrificios que impone al ciudadano.

Después de esos sacrificios, el pueblo observa que el país va á la bancarrota, y no tiene fuerzas para su seguridad. Proporcionar los sacrificios á las energías nacionales, hacerlos fructíferos y no estériles, ha de ser la obra de los partidos.

Por eso digo que, hoy, las principales cuestiones son administrativas y económicas. ¿Queréis la prueba? Pues ved á los republicanos. Ya no hablan más que de la situación de la Hacienda, esperando de la desesperación del país lo que no obtienen por el convencimiento.

De ahí que la principal empresa está en esas reformas.

Verdad que esta empresa es difícil, porque los intereses lastimados gritan; pero no es digno del nombre de varón quien no se sacrifique por llevarla á cabo. Esto lo hará el partido liberal.

Como ha cumplido su programa político, cumplirá este otro. Por eso, firmemente agrupados en torno del señor Sagasta, esperamos la hora de trabajar con eficacia por ese cumplimiento.»

Después de hacer grande y merecido elogio del señor Maura, dijo el ilustre diputado por Medina:

«Yo veo algo que me anuncia catástrofes inmensas; veo una Reina que acude presurosa á revistar escuadras; veo al Czar dando la derecha á la democracia; y temo que, cuando llegue el momento de resolver tales contradicciones, se apele, mejor que á las Cancillerías, al fusil de repetición y á la pólvora sin humo.

¿Y en el interior? Veo surgir la guerra en las conciencias; veo la administración des-

quiciada, aniquilado al contribuyente, y la terrible amenaza para nuestras provincias que encierra el tratado con los Estados Unidos, sin que por ello se salven nuestras hermanas de Ultramar.

En medio de esto, ¿qué he de hacer sino declarar que, aun cuando no hago programas, tengo derecho á defender mis obras, como todo autor lo tiene por la ley de propiedad literaria?

Yo no he dicho, como otros con mala intención han afirmado, no he dicho yo que en nuestras relaciones económicas debamos encerrarnos en un aislamiento que imposibilite la salida de nuestros productos, ni tampoco que se aniquile al ejército y la marina, sino que se aprovechen todos los esfuerzos del contribuyente para mejorar su estado. Tampoco he defendido la perturbación del presupuesto, sino que he dicho que todas las reformas por mí pedidas han de hacerse atendiendo á nuestras fuerzas, á nuestras necesidades y á nuestra vida.

Rechazo la interpretaciones dadas para presentarme en disidencia con el jefe de mi partido. Soy texto vivo y no necesito interpretaciones.

Hace un hermoso período en honor de la Reina y dice: Tengo confianza en la magnánima Reina, en el pueblo español, valiente y generoso, y en la feliz estrella del jefe del partido liberal.

Espero que éste, en su segunda etapa, cumplirá el programa administrativo y económico, como cumplió el político.»

Habia expectation por oír al Sr. Sagasta. He aquí los párrafos más notables de su discurso:

«Solicitado mi corazón por la gratitud hacia los santanderinos y por la caridad hacia las víctimas de las inundaciones, daré la preferencia á la caridad, que es sentimiento más cristiano y el que más eleva y enaltece al hombre.

Mis primeras palabras serán, pues, para los pobres que han fenecido y para los infelices supervivientes. Asociémonos todos á esos terribles dolores y pidamos á los hombres remedios para los vivos, y á Dios su misericordia divina y la eterna paz para los muertos.

No sé cómo explicar mi gratitud para vosotros, por el recibimiento que me habéis hecho. Ya sé que, no siendo un general victorioso, ni un orador que conmueve los corazones; ya sé que, siendo sólo un modesto ciudadano que ha cumplido con sus deberes, estos aplausos son para la idea liberal que represento ó que representa el partido.

Pero no lo agradezco menos por eso, y os saludo de corazón á todos; saludo á esta provincia y á sus nobles y laboriosos hijos, que tanto han contribuido al afianzamiento de la libertad; saludo también á las hermosas damas que nos honran con su presencia.

Ya he dicho que, además de venir á buscar salud á esta provincia, vengo á conocer sus necesidades para satisfacerlas en cuanto sea posible, sin lastimar los respetables intereses de nuestros hermanos.

Nada he de decir de política, tan magistralmente tratada por el señor Maura. Hora es de fijarnos en nuestra Administración y Hacienda, y que concedamos preferente atención á la reorganización administrativa y económica.

Esta hubiera sido nuestra obra en el poder; éste es nuestro programa en la oposición.

Se necesita administración más barata y menos complicada. Sin responsabilidad al que falta y sin premio al que cumple, no hay buena administración.

Reducir los gastos sin perjudicar los servicios, antes mejorándolos; modificar los impuestos sin recargar al contribuyente; ir poco á poco al igual repartimiento de los impuestos, y modificar, mientras no se pueda suprimir, la antipática contribución de Consumos, y enjugar el déficit hasta nivelar los presupuestos; éste es el programa del partido liberal, que cumplirá, como cumplió el político, traduciendo además en leyes las reformas sociales beneficiosas para los obreros.

Todo esto puede hacerse en un periodo relativamente breve, en quince años, y habremos resuelto la cuestión obrera en este tiempo, dando grandes elementos á la producción nacional.

La cuestión arancelaria parece que deberíamos tratarla; pero la situación en que el Gobierno se halla para celebrar tratados,

especialmente en lo que respecta á los vinos, y la consideración de que todo Gobierno debe encontrarse para estas ocasiones con gran fuerza, sellan mis labios esta noche.

De todos modos, si Francia exagera sus medidas, España se defenderá, pero teniendo siempre por norte la prudencia. Del uso acertado ó desacertado que haga el Gobierno de la autorización pedida por el señor Gamazo depende el bien ó el mal de nuestra Hacienda. Ya el Gobierno ha cedido en todo lo que respecta al tratado de los Estados Unidos, por debilidad, y con gran perjuicio de la Península y sin beneficio para las Antillas: estas cuestiones deben resolverse armonizando estos intereses con aquéllos, y, como yo creo que el problema tiene remedio, á buscarlo debemos dedicarnos todos.»

Como podrá verse, en todos estos discursos hay una especie de programa político y económico para el porvenir.

A. PALMA ESCOBAR

23 Septiembre de 1891

## Choque de trenes

De los periódicos llegados ayer de la Península entresacamos los siguientes telegramas relativos al choque de trenes habido últimamente entre las estaciones de Burgos y Quintanilleja, del cual tienen noticia ya los lectores de LA ALMUDAINA por los extensos telegramas de nuestro corresponsal particular, que publicamos en el número de ayer.

Madrid 24, 6'45 tarde.—El tren expreso procedente de San Sebastián y otro tren mixto de Galicia han chocado en Burgos.

A consecuencia de este desgraciado hecho hay que lamentar quince muertos, catorce heridos graves y muchos heridos leves y contusos.

Madrid, 24, 7'45 tarde.—Se reciben noticias muy tristes acerca del choque de los trenes entre las estaciones de Burgos y Quintanilleja.

El telegrafista de Burgos creía que se le pedía la salida de Quintanapalla en vez de Quintanilleja, cuyo error originó el choque.

El tren mixto, procedente de Madrid, logró detenerse; pero no pudo hacer lo propio el expreso que se precipitó sobre aquel, subiendo sobre el mismo varios coches del expreso.

El choque fué tremendo. En este tren iba el señor Canalejas y su señora. Aquel recibió un ligero rasguño, habiéndose dedicado á auxiliar á los heridos con un celo que es muy aplaudido.

En el mixto iba un vagón que fué aplastado, en el que iban varios toros.

Ha fallecido una nieta del marqués de Oliva y están heridos de gravedad el marqués de Montesión, y una hija del marqués de Camarines.

Ha muerto un inglés que llevaba billetes por valor de 15,000 duros.

La cuadrilla de Angel Pastor que iba en el tren mixto ha prestado grandes servicios auxiliando á los heridos.

El Gobierno ha resuelto abrir una información acerca de tan desgraciado hecho.

Los pasajeros que han resultado ilesos, así como los heridos en el choque de trenes, llegarán á primeras horas de la madrugada en el Sud-expreso.

La duquesa de Castro-Serna ha resultado ileso.

Parece confirmado que la causa del choque se debe á la mala interpretación del telegrafista de la estación de Burgos, que ha sido procesado, así como también el vigilante de la vía.

San Sebastián 24, 10'15 mañana.—Se ha sabido con estupor la noticia del choque de trenes en Burgos, por cuanto iban en él personas de las más conocidas de esta capital.

La reina regente está hondamente afectada ante tan amarga noticia, por cuyo motivo se abstendrá de asistir á ningún acto público.

Madrid, 24, 9'15 noche.—La gente que bajó á esperar á los viajeros de San Sebastián, que venían en el segundo expreso, se encontraron con que en la tablilla de anuncios de la estación, había uno de la compañía manifestando que había ocurrido un choque de trenes en el trozo de la línea que media entre las estaciones de Quintanilleja y Burgos, añadiendo que resultaron bastantes muertos y heridos.

Como es natural causó el anuncio grandísima sensación y cuantos estaban interesados por los viajeros, acudieron á los centros oficiales en demanda de noticias. En el ministerio de la Gobernación se recibió un telegrama diciendo que el choque ocurrió á tres kilómetros de la estación de Quintanillejas que es la inmediata á Burgos, entre el tren expreso número 4, procedente de San Sebastián y el mixto ascendente que estaba parado en la vía.

Esta hace una curva en el sitio del siniestro. El maquinista del tren mixto vió el farol del tren expreso y se detuvo, pero el expreso ó no vió el tren parado ó no pudo detenerse yendo á estrellarse contra el mixto. La locomotora del expreso montó sobre los coches del mixto quedando muchos vagones destrozados. Los primeros momentos fueron horriblos. Los viajeros del expreso parece que padecieron mayores daños que los del tren mixto. Todos gritaban locos de terror, llevando el aire los lamentos angustiosos de los heridos. El maquinista á pesar de tener fracturado un brazo fué andando hasta Burgos en demanda de socorros. Inmediatamente salió un tren de socorro con médicos, botiquines, el secretario del gobierno civil de Burgos y algunos individuos de la guardia civil.

En el expreso venían Canalejas y su esposa, el senador, catedrático de la Universidad Central Don Augusto Comas, la familia del marqués de Castro Serna, y la familia del marqués de Camarines.

La causa del siniestro créese que fué debida á la equivocación de un vigilante de la vía, que se puso preso.

En los primeros instantes se recogieron 14 muertos y 24 heridos, entre los cuales se cuenta el señor Comas, que lo está levemente.

De Madrid salió á la una de la tarde un tren especial llevando dos ingenieros para averiguar el origen del siniestro.

Todos los viajeros del tren mixto, que eran cuatrocientos, resultaron ilesos, exceptuando el maquinista que está herido de gravedad.

En el hospital y en las fondas de Burgos se instalaron 19 heridos graves entre los cuales hay un inglés que se hallaba moribundo.

Los viajeros contusos y los ilesos vendrán á Madrid con el sud expreso de las dos de la madrugada.

Madrid.—24 11'25 noche.

Los soldados dejaron expedita la vía del resto de los destrozos causados por el choque, y antes habían hecho traher para la conducción de muertos y heridos. Ayudáronles la Guardia civil y los empleados de la línea. Los señores Cánovas é Isasa han celebrado una extensa conferencia, en la cual acordaron proceder energicamente, á fin de depurar las responsabilidades para exigir las á quien correspondieran. Por los ministerios de Gobernación y de Fomento se han dictado rigurosas medidas é instrucciones para que sus respectivas dependencias garanticen la vida de los viajeros de ferrocarriles.

El ingeniero Borregón se encuentra ya en Quintanillejas depurando responsabilidades.

Los dos trenes debían llevar su máxima velocidad. La causa de que el tren mixto padeciera menos los efectos del choque se debe á que los seis primeros vagones iban cargados de mercancías, que quedaron esparcidas por la vía.

Folleto de LA ALMUDAINA 69

E. GABORIAU

## EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.)

Después de una noche pasada en casa de Mr. Courtois, noche en que el conde no había querido dejar una partida de *whist*, Sauvresy se decidió á hablar á su mujer de aquel matrimonio, creyendo darle con ello una agradable sorpresa.

Berta palideció á las primeras frases, y tan grande fué su emoción, que comprendiendo que se vendía, dejó vivamente á su marido refugiándose en su tocador, en tanto que Sauvresy, instalado en uno de los sillones del dormitorio, seguía exponiendo, bastante alto para que lo oyese su mujer, todas las ventajas de aquel matrimonio.

—Ya ves,—le decía,—de este modo tendrá nuestro amigo sesenta mil francos de renta, le buscaremos alguna propiedad por aquí cerca y le veremos todos los días, así como á su mujer; esta será, para nosotros, una agradable sociedad. Hector no tiene precio para un trato íntimo, y Laurencia, tú me lo has dicho cien veces, es una joven hermosa y discreta.

Entre los muertos está el magistrado don Celestino Rios, y entre los heridos se cuenta la marquesa de Castro Serna, sus dos hijas y el aya y la doncella, la marquesa de Montesión, el hijo de su doncella, el oficial de la Guardia civil señor Campas, tres mujeres cuyos nombres no se conocen; el maquinista del mixto; un portugués y varios otros.

Esta noche marchará al sitio del siniestro, un agregado de la embajada inglesa para auxiliar á los súbditos de su nación.

Un telegrama dice que existen cadáveres horriblemente mutilados, siendo de todo punto imposible identificarlos.

La causa del choque se atribuye á un error cometido por un telegrafista de Burgos, joven de 16 años, que dió vía libre, siendo así que no lo estaba.

Los ganados que iban en los vagones del mixto, perecieron todos.

Madrid.—25 2'30 madrugada.

Los trenes formados después de la catástrofe que se esperaba llegasen de doce á una de esta madrugada, no han venido. El sud expreso no llegará hasta las cuatro de la madrugada. Las últimas noticias dicen que salió de Medina á las 7'47 de la noche.

En expreso especial vendrán, á las cinco de la mañana, los heridos leves.

## NOTICIAS

### De la Capital

Por la Comandancia de Marina de esta provincia se nos ruega hagamos presente á los sargentos, cabos y soldados de infantería de marina con residencia en esta plaza en situación de reserva, se presenten á pasar la revista anual desde el día 1.º del próximo Octubre hasta el 20 del mismo mes en la calle de la Lonja, 44, 2.º y los que residen en los pueblos de la isla pasarán dicha revista ante el Comandante militar del pueblo, el Alcalde ó puesto de la guardia civil, respectivamente.

Nuestro Excmo. á Ilmo. Prelado D. Jacinto M.ª Cervera, envía por el correo de hoy la suma de tres mil pesetas al Excelentísimo Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo, las cuales son destinadas á socorrer las familias perjudicadas de la villa de Consuegra por efecto de las últimas inundaciones. De esa suma dresenos que hay mil pesetas del peculio particular del Sr. Obispo y dos mil recogidas por suscripción entre el clero de esta diócesis.

Ha sido destinado á situación de supernumerario el capitán de ingenieros D. Ignacio Fortuñy Moragues.

No fué posible dar cabida en nuestro número de ayer al itinerario que recorrió anoche la retreta militar, pues á la hora de cerrar nuestra edición no nos había sido posible obtenerlo por hallarse todavía á la aprobación del Excmo. señor Capitán General interino.

Á las cuatro poco más ó menos, de la madrugada, un ordenanza de la oficina lo trajo á esta redacción cuando se hallaban las formas en la máquina y ya se había retirado hacia rato el redactor que estaba de turno.

Durante todo el día permaneció ayer el cielo encapotado y cubierto por gruesas nu-

Berta no respondía; tan inesperado era el golpe, que no veía claro en el desorden espantoso de sus ideas.

—Nada dices,—exclamó su marido. ¿No apruebas acaso mi proyecto? Yo creí que te encantaría.

Comprendió que si seguía guardando silencio, su marido iría, la encontraría llorosa y desolada, y lo adivinaba todo. Así, pues, hizo un esfuerzo y con voz ligeramente alterada exclamó:

—Sí, sí, es una idea excelente.

—¿Qué manera de decirlo! ¿Encontrarías algún obstáculo en ello?

Eso buscaba ella precisamente, un obstáculo que oponer; pero no encontraba más que razones en apoyo de aquel proyecto.

—Tiembo por el porvenir de Laurencia, —dijo por fin.

—¿Por qué?

—Porque según tú, el conde ha sido siempre un libertino, un jugador.

—Razón más para confiar en él; sus locuras pasadas garantizan su juicio futuro, y ha recibido una lección que le será muy provechosa; además amará á su mujer.

—¿Qué sabes tú?

—Lo sé, la ama ya.

—¿Quién te lo ha dicho?

—El mismo.

Y Sauvresy empezó á contar la pasión de Hector, dándole un tinte exagerado y romántico.

—¿Creerás,—dijo,—que hasta encuentra espiritual á Courtois? ¡Ah, los enamorados tienen ojos de aumento! Pasa con él todos

bes, las cuales, como á penas hacía viento estaban estacionadas, dando por resultado soltar una rociada á cosa de las cinco de la tarde, que no produjo más efecto que quitar el polvo.

Á mediados de la tarde de ayer fondeó en nuestro puerto, procedente de la costa de levante el vapor de guerra *Vulcano*, que venía de practicar algunas operaciones de las que no pueden verificarse desde tierra.

Se han repartido los nombramientos correspondientes á las personas que forman parte de la Junta Provincial de auxilios á las víctimas de las inundaciones.

De resultas de una fiebre tifoidea ha fallecido en Valencia el diestro *Fabrilito*, hermano del espada *Fabrilo*, que tan buenos recuerdos dejó en Felanitx en las dos corridas efectuadas el mes pasado en la plaza de esta última ciudad.

En el vapor-correo de ayer llegó el sargento nombrado 2.º jefe de la Guardia municipal de esta ciudad, quien se presentará mañana á tomar posesión de su destino, cesando en el mismo D. José Canet que lo desempeñaba interinamente.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ordena la requisitoria y captura del preso Venancio Redondo Sánchez, de 41 años, fugado del depósito municipal de Olias (Toledo.)

Mientras anoche pasaba la retreta militar por el paseo del Borne un muchacho, para verla mejor, se encaramó á una pilastra de las entradas y perdiendo el equilibrio se vino al suelo arrastrando con él la hidria que remata dichas pilastras, lo cual le causó algunas contusiones.

Algunos de los concurrentes lo levantaron y condujeron al café del Sr. Homs, en donde le auxiliaron convenientemente.

Por la friolera de cinco céntimos de peseta ayer á cosa de las tres de la tarde en la Plaza Mayor armaron un escándalo de aquellos de órdago varios hombres y mujeres.

Intervinieron algunos transeuntes en la contienda logrando, no sin dificultad, calmar los ánimos á los alborotadores.

Á las voces acudió el municipal de punto en aquel sitio, siendo ya venturosamente innecesaria su intervención, pues cuando llegó todo había acabado.

Á las cuatro de la tarde de ayer en un carro procedente de esta ciudad, al encontrarse frente la Petrolera, se incendió una regular cantidad de fósforos que llevaba y hubiera podido tener el hecho fatales consecuencias á no haber mediado el eficaz y oportuno auxilio que prestaron al conductor el sereno, guardia municipal y alcalde de barrio del Molinar, ayudados por el procurador D. Rafael Ramis que se encontró casualmente en aquel punto.

Se halla actualmente encargado de la Alcaldía de esta ciudad el segundo teniente de Alcalde D. Mariano Aguiló, por ausencia del Alcalde y del primer teniente señor Santandreu.

Anoche, cuando salía del cuartel del Carmen la retreta, con el ruido inusitado de

los días dos ó tres horas en la alcaldía. Pero ¿qué diablos haces ahí metida? ¿No me oyes?

Estas palabras hicieron á Berta dominar su turbación y con un esfuerzo sobrehumano logró reponerse, apareciendo casi serena en el umbral de la puerta.

Entonces empezó á ir y venir tranquila en apariencia, pero procurando no presentar á su marido la cara.

Sin duda Sauvresy no decía la verdad; sin duda la engañaba; mas ¿con qué objeto? No se lo explicaba; pero aquella escena la impulsaba á odiar más á su marido, haciéndole responsable de todas sus angustias. Aun en aquel trance disculpaba á su amante, le perdonaba; á quien no podía perdonar era á su marido. ¿Quién había tenido la idea de aquel matrimonio? El. ¿Quién había despertado las esperanzas de Hector? El, siempre él.

¡Ah! Mientras le había considerado inofensivo, aún pudo perdonarle resignándose á sufrirlo; pero ahora que se volvía ofensivo, que por un necio capricho rompía un compromiso en que ella condensaba su vida, su esperanza, ¿soportaría semejante ofensa?

Aquella noche Berta no durmió, tuvo una de esas noches horribles en que se concibe hasta el crimen.

—¿Es verdad?—se preguntaba.

Después del almuerzo del día siguiente, procuró encontrarse á solas con Hector y le preguntó:

—¿Es verdad? decid.

los tambores, se alborotó el caballo que montaba un guardia municipal, el quedando botes y largando coces vino á pasar en la cuneta junto á un pretil en donde había mucha gente, y para huir del peligro de ser cogida por el caballo, una niña de doce años llamada Francisca Forteza, se cayó fracturándose una pierna.

En este medio de la confusión y alboroto producidos por hecho no pudo ser conocido sino hasta al cabo de un rato por el teniente coronel del Regimiento de Filipinas, señor Fuenmayor, el cual dispuso que la niña fuese entrada en el cuarto de banderas del regimiento expresado, en donde nuestro amigo D. Bernarde Riera, médico del segundo batallón ayudado por el médico municipal Sr. Oliver, y después por el señor Aguiló alcalde accidental, procedió á la curación de la expresada niña, habiendo cedido los medicamentos que fueron necesarios por el farmacéutico Sr. Muntaner.

El Sr. Fuenmayor no permitió que se mandase traer la camilla de la casa de Socorro para transportar la niña á su casa, sino que dispuso lo fuese en la camilla del expresado regimiento, habiéndose mostrado sumamente solícito y cuidadoso para que nada faltase en cuanto al auxilio de la niña.

El Sr. Gobernador-Presidente de la Junta provincial de auxilios á las víctimas de las inundaciones, se ha dirigido en nombre de esta á los habitantes de esta provincia por medio de una sentida alocución que se ha publicado en el *Boletín Oficial* del día de ayer, escitando los sentimientos caritativos de estos isleños, y al mismo tiempo participando los acuerdos tomados por dicha junta, que son los siguientes:

Una comisión que verificarán comisiones organizadas al efecto que recorrerán los barrios y parroquias de esta ciudad.

Abrir una suscripción pública, recibiendo los donativos en metálico, en la Sucursal del Banco de España, Crédito Balear, Cambio Mallorquín, Fomento Agrícola, Diputación Provincial, Alcaldía y en las redacciones de los periódicos locales de esta ciudad publicándose después la relación nominal de los donantes. En las referidas redacciones, Gobierno civil, Diputación y Casa de Misericordia, se recibirán toda clase de objetos que puedan servir para aliviar el precario estado de las víctimas.

## Bibliografía

El número de *La España Moderna*, correspondiente al mes actual, contiene doble lectura que los publicados hasta hoy, y trae muchos y muy notables artículos, llamando principalmente la atención la novela *Marido y Mujer*, del Conde León Tolstoy; *Recuerdos de mi vida*, por Ricardo Wagner, que leerán con entusiasmo los aficionados á la música, y *La Guerra franco-prusiana*, por el Conde de Moltke, obra ésta que actualmente ocupa la atención de la prensa de todo el mundo y que es una maravilla como libro de historia.

*La España Moderna* envía un tomo de muestra gratis á quien lo pida por escrito al Administrador, Serrano, 68, Madrid.

La expresión de su rostro era tan terrible, que Hector casi tuvo miedo y balbuceó: —¿El qué?

—Vuestro matrimonio.

Primero calló; preguntábase sin duda si debía aceptar la explicación ó evitarla, pero ofendido por el tono imperioso de Berta, repuso:

—Sí, es verdad.

Esta respuesta la anonadó. Hasta entonces había esperado y pensaba que en todo caso él procuraría disculparse, engañarla si era preciso; pero no, ni aun se tomaba este cuidado; confesaba, la dejaba aniquilada, confusa en su dolor.

Tremorel, al verla tan abatida, quiso explicarle los motivos de su conducta; le dijo que no podía permanecer eternamente en Valfeuilu; que con sus gustos y sus costumbres, no podía resignarse á vivir con quince mil libras; que Mr. Courtois daba un millón á su hija, y cuando muriese, aún se prometía mayor cantidad; no debía dejar aquella ocasión única, y añadió que Laurencia era lo de menos, que su dote era lo que le decidía.

Se hacía innoble, bajo, y se calumniaba, jurando que aquel matrimonio era un trato mercantil en el que cambiaba su nombre y su título por unas cuantas libras.

Berta le dirigió una mira terrible y repuso.

—¡Basta de infamia! ¡Amáis á Laurencia!

El quiso protestar. Berta replicó:

—Basta; otra mujer os dirigiría quizá re-

## La retreta de anoche

Raras veces se ve en esta capital reunida tanta gente como se vió anoche para presenciar la retreta militar, que fué un verdadero acontecimiento, de los que dejan grato y placentero recuerdo.

Una fiesta hermosa, prontamente preparada y puesta en práctica con un acierto digno de aplauso y un efecto acreedor á la más entusiasta aprobación.

Para las contadas personas de esta ciudad que no presenciaron la retreta y para las muchas de fuera á las cuales el relato habrá de interesar, ponemos á continuación el detalle, ya que adelantamos en globo la noticia.

Rompian la marcha cuatro guardias civiles y un cabo de á caballo, llevando faroles en la punta de las picas; seguían á éstos cuatro clarines ó trompetas y un cabo de caballería y diez y seis soldados, montados todos ellos y los últimos llevando faroles. Los primeros tocaban la retreta de su arma.

Seguían á continuación un peloton de marina y otros de artillería, Administración militar, guardia civil de infantería, carabineros y Sanidad militar y detrás un carro tirado por dos caballos llevando un foco eléctrico.

Venían á renglón seguido las bandas de cornetas de todos los cuerpos é institutos de esta guarnición y también algunas de marina, con una numerosa banda improvisada de tambores, instrumento que no habíamos visto en las filas del ejército desde hace unos diez y seis ó siete años y que causó un efecto bastante original y produjo un placentero recuerdo á los que no conciben pueda existir tropa sin tambores.

Después de estas bandas, en pelotones seguían gran número de soldados de infantería con faroles y detrás de estos un carro de artillería llevando la estatua de la Caridad, con un león tendido en la parte delantera y coronando la alegoría una gran farola de seis caras en las cuales iba en fondo transparente inscrito el lema «El ejército, la armada y los socios del Centro militar de Palma imploran la caridad para los inundados.»

La música del regimiento de Filipinas con pelotes de varios institutos llevando faroles, seguía al carro alegórico y cerraba la marcha una sección de caballería también con faroles en las picas.

La retreta salió á las siete menos cuarto del cuartel de infantería del Carmen, siguió por la parte derecha de la Rambla frente á los pabellones, dió la vuelta por la izquierda y entró en la calle de la Riera, en donde hizo su primera parada. Tomó por la calle del Teatro, de la Unión y de la Constitución, haciendo la segunda parada frente al Centro Militar. Continuó por la calle de la Marina y de la Constitución haciendo la tercera parada frente al Circulo Mallorquin. Subió por la calle de la Victoria á la de Palacio, que recorrió, haciendo nueva parada frente al palacio de la Almudaina. Marchó por la calle del Mirador al palacio episcopal y efectuó una parada también y retrocediendo por dicha calle de Palacio hizo su última parada, por la parte alta, en las plazas de Cort y de Antonio Maura, regresando después al cuartel por las calles de la Victoria, Conquistador, Constitución, Unión, Teatro, Riera y Rambla.

Comisiones de señores oficiales pertenecientes á todas las armas é institutos postulaban solicitando la caridad del pueblo en favor de los inundados.

La bonita fiesta terminó pasadas las nueve, hora en la cual todavía transitaba por las calles inmenso gentío.

Es, en efecto, un hermoso medio de acudir en socorro de los desgraciados improvisando funciones que tan del agrado son del público.

El elemento militar puede estar satisfecho de su obra que ha resultado brillante y más aún por haber sido improvisado.

## Correo de señoras

(Desde París)

Puesto que hace todavía calor y los trajes de invierno están relegados á las kalendas griegas, hablemos algo, no de lo que se llevará encima, sino de lo que se llevará abajo; cada vez van á menos los colores; es decir, distingamos; la camisa y el pantalón de surah verde ó malva han quedado proscriptos; pero el blanco inmaculado tampoco es muy aceptado, y hé aquí que M... y B proponen una batista de seda, con imperceptibles y anchas rayas de seda rosacea ó marillenta; con esto, y á guisa de adorno, doble volante de batista lisa y feston, cuyo color esté en armonía con el de las rayas: los más lindos son los de color rosa, azul ó rojo; otro modelo delicioso, consiste en la camisa de batista lisa con ancho jare-

ton, por el que se pasa una cinta de seda de color subido, oro, cardenal, esmeralda ó coral y que se ata á la espalda; esta forma presenta una sencillez muy rica é inédita; el corsé y la falda interior son de grós de Nápoles, y es conveniente adoptar para ellos un matiz que no choque con el conjunto: obrando así se obtiene ventaja en lo que se refiere á la economía y á la elegancia; esto con respecto á la almendra; pase-mos ahora á la aterciopelada cáscara.

Traje de crepelina gris rata, ancho bies de falla pekinada gris y oro, cuerpo redondo que entra bajo la falda, cortado al sesgo y cuyas rayas se unen en medio de la espalda y del pecho; mangas de crepelina gris, cuello y puños de terciopelo amarillo oro; reténgase bien este conjunto que se puede hacer con varios matices y es muy original y fácil.

Falda de sarga azul-gendarme, con seis filas de entredoses de guipur liso colocados en la parte baja y del ancho del jareton, cuerpo de seda negra brochada de pequeños ramos multicolores; toca de guipur negro sobre viso de satén granata ú oro viejo.

Traje de recepción de brocatel capuchino con flores crema; falda con cola recta, lisa completamente, sesgada en forma de funda de paraguas; cuerpo con ligera punta por delante y por detrás con aldetas de guipur blanco crema; ligero escote; también en punta por delante y por detrás con el mismo volante de encaje, pero sujeto sobre los hombros con un pequeño nudo de raso capuchino; en los cabellos piquet de flores de crisantemo naturales; mangas de forma muy airosa, hechas con tres volantes superpuestos de guipur, esto forma una especie de ancha campana, y en ella el brazo viene á ser lo que el pistilo es en el cáliz de la flor...

Las faldas interiores tienen que ser por precisión tan sesgadas como las exteriores, los escarolados picados las guarnecen de manera que las sujetan é impiden que caigan de un modo poco gracioso; además de esto, los dobladillos tienen igualmente el mismo objeto; son de seda del mismo ó de diferente color, y vale más ponerlos atravesados. Este capricho ha destronado á los volantes interiores ó barridores, que se enganchaban en todas partes y que tenían además el inconveniente de exigir reparaciones muy largas.

El cuello médis nos abandona por completo, ó por lo menos, nosotras le abandonamos. El reinado de los cuellicos de encaje ó de tul, lo mismo que la *ruche* de seda ó de plumas, continúa y continuará, seguramente, hasta el regreso de las plumas y de las pieles que parece volverán á ocupar el puesto que tenían el último invierno.

Creo que este año sucederá como el pasado. Se trata, sencillamente, de tener buen gusto y buen sentido para escoger los matices que convienen á la cara; lo que mejor sienta es siempre lo más bonito.

Los adornos de los sombreros no son ahora muy variados. Abandonadas las flores, no quedan y no nos servimos más que de cintas, con las cuales se hacen conchas, nudos y lazos de todas las formas que dicta el capricho. También se vuelven á usar las grandes plumas rizadas y las alas que también son ya muy comunes.

He aquí todo lo que tenemos para la estación de otoño; ya veis que, como novedad no es cosa extraordinaria.

Los guantes claros son los que más se usan y es raro el verlos de otro color, á menos que no acompañen al traje de luto: no sucede lo mismo con las medias negras que se ven cada vez con más frecuencia por encima del zapato bajo.

Un bonito sujeta-papeles, para terminar: una herradura forrada con tela antigua, clara y rodeada, para ocultar la costura de un pequeño encaje de oro. Los clavos se forman con botones de plata ó de oro; sirve también para colgarlo en la pared rodeando una efeméride ó una fotografía.

### Sombreros de cristal

La última palabra, es decir, la última moda en sombreros, no pueden figurársela las señoras, y mucho menos los hombres.

Son unos sombreros de cristal. Los hace un fabricante de Venecia, la tierra famosa por sus cristales, y, según dicen, se los están arrebatando de las manos, de bonitos que son.

La finura de tejidos es prodigiosa, hasta el punto de parecer seda, y las flores tienen un brillo y unos colores que hacen palidecer á los de las naturales.

### La receta de la semana

*Crema de pastelería.*—Hágase hervir medio cuartillo de leche y colóquese en una cacerola con una cucharada de harina, tres yemas de huevo y un grano de sal, desláse todo, mojóndolo un poco con la crema; colóquese esta mezcla sobre el fuego, meneándola hasta que haya adquirido una consistencia conveniente; retresele del fuego y añádanse dos onzas de manteca clarificada

y otro tanto de azúcar en polvo. Vuélvese á poner al fuego y menéese hasta que la crema haya tomado cuerpo, añadiéndola el perfume que se quiera, sean dos onzas de chocolate en polvo ó un poco de vainilla en en polvo. Si se quiere café, se echarán tres onzas de café tostado en grano en la leche hirviendo, se cubrirá, y cuando esta infusión esté tibia, se la cuela y después se procederá como se ha dicho. Se puede hacer también de vainilla. Esta crema está destinada á guarnecer las tortas de los entremeses.

PICCIOLA

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Victimas del choque de trenes

Madrid 26 á las 1'30 t.

Continúan comentándose los pormenores del choque de trenes en Burgos.

El maquinista del tren mixto quedó herido con un boquete en el vientre. Al referir el siniestro dijo que vió el tren exprés, y al momento dió freno y consiguió parar la máquina, enviando inmediatamente al fogonero para que avisara á los viajeros que bajarán inmediatamente y añadiendo que él permanecía en su puesto como era su deber, aunque veía cierto que iba á morir, pero así salvaba á los demás. Al poco tiempo espiró en el furgón á donde fué llevado después de herido por la Guardia Civil, alumbrado con hachas de viento. Todo el mundo conviene en que el desgraciado maquinista es un héroe y la prensa pide unanimemente que no se olvide á su familia.

### Más detalles

Madrid 26 á las 2 t.

Se halla plenamente comprobado que el choque fué producido por un error del vigilante de la estación de Burgos que está preso, como también el telegrafista.

Según se dice, acostumbraban á cruzarse el exprés y el mixto en Quintanilleja; el primero se retrasó y el jefe de esta última estación pidió via libre que concedió el vigilante de la de Burgos, confundiendo Quintanilleja con Quintanapalla y dando después la salida al tren exprés.

Los ingenieros aseguran que si el tren exprés hubiera llevado freno automático, no habría ocurrido el choque.

### Sobre lo mismo

Madrid 26 á las 2'15 t.

Angel Pastor con su cuadrilla y el Sr. Canalejas y su señora, prestaron inmensos auxilios á los heridos. El Gobernador de Burgos D. Carlos Crestar, se trasladó inmediatamente en el sitio de la ocurrencia, acudiendo á todas partes y supliendo con ventaja las deficiencias que se notan en la organización del servicio de la Compañía.

### Más noticias

Madrid 26 á las 3 t.

La prensa de San Sebastián ha acordado ejercer la acción popular contra la Compañía de los ferro-carriles del Norte en nombre de la familia de Lorenzo Leal, á fin de que indemnice convenientemente á dicha familia desgraciada, cuyo unico sosten era el difunto Leal.

## Publicaciones oficiales

### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 21 de Septiembre.

*Presidencia del Consejo de Ministros.*—Reales decretos, fecha 18, relativos á la Comisaría regia, que insertamos en otro lugar.

—Otros, de igual fecha, admitiendo la dimisión del cargo de gobernador civil de la provincia de Murcia á D. José Alonso Colmenares, y nombrando en su lugar á D. Juan Dorda y Moreva, diputado provincial.

*Ministerio de Ultramar.*—Reales órdenes, fecha 19, anunciando á concurso varias cátedras en la Universidad de la Habana.

La del día 22:

*Ministerio de Hacienda.*—Real decreto fecha 18, concediendo un crédito extraordinario de 500.000 pesetas al presupuesto de Gobernación para atender á las desgracias ocasionadas por los últimos temporales.

*Fomento.*—Real orden, fecha 5, trasladando á la cátedra de Latín y castellano del Instituto de Guadalupe á D. Miguel Rodríguez Juan.

—Otra, fecha 15, disponiendo que el director general de Obras Públicas se encargue del despacho de los asuntos de la dirección del Instituto Geográfico.

*Gracia y Justicia.*—Real orden, fecha 20, resolviendo, de conformidad con el parecer de la Comisión revisora del Código de Comercio, que los corredores intérpretes de buques sólo pueden autorizar la traducción de documentos escritos en idiomas que conozcan, ya sean estos los que acreditaron poseer al recibir su título, ya cualesquiera otros que hubiesen aprendido después; y que, tratándose de documentos escritos en idiomas que aquéllos no acrediten conocer, las Administraciones de Aduanas podrán acudir á otros intérpretes para su traducción.

### Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 24 de Septiembre.

Circular á los Alcaldes con objeto de recoger fondos destinados al socorro de los desgraciados á consecuencia de las inundaciones.

Otra, para la busca de tres prófugos de marina. Impuestos sobre minas en explotación.

Arriendo de los pastos que se crían en las murallas de Alcedia.

Subasta de los empedrados en Palma.

Otras del acopio de piedra triturada para la conservación de los caminos vecinales de este término municipal y para el afirmado de las calles y plazas de esta ciudad.

Requisitoria para la captura de Andrés Mari Mari, procesado por contrabando.

Venta de muebles.

Otra de fincas situadas en el término de Sansellas.

Otra de una casa de Alaró.

Sentencia del juzgado del partido de Manacor, dictada en autos ejecutivos.

Cita á los consortes Antonio Serra y Francisca Ferrer, para que declaren en causa de contrabando.

## Lecturas amenas

### El alcohol, el té y las ideas

Según las experiencias practicadas por el profesor M. Krepeli durante algunos años, el alcohol tiende á disminuir las frecuencias de las ideas en el cerebro humano; por más que aumente la asociación verbal de las palabras y de las impresiones auditivas.

Por esto, cuando el individuo se halla sometido á la influencia del alcohol, le es más fácil aprender un discurso ó pronunciarlo que cuando se halla en estado normal.

Sin embargo, no se le ocurrirán ideas ni comentarios con respecto á lo que ha logrado retener con pocos esfuerzos en la memoria.

El alcohol, según Mr. Krepeli, disminuye en alto grado la fuerza muscular, después que ha pasado por el torrente circulatorio.

El té, en cambio, favorece de un modo muy notable la asociación de las ideas y trabajos intelectuales, si bien dificulta sensiblemente la verbosidad.

### Cálculo curioso

El presupuesto de Francia, en billetes de Banco de 1.000 francos, puestos unos sobre otros, formaría una columna más alta que la torre Eiffel.

Hé aquí la demostración: Mil billetes de 1.000 francos hacen un millon, y tienen una altura de 10 centímetros; 10 millones, un metro; 100 millones, 10 metros; 1.000 millones, 100 metros. De modo que 3.000 millones, harían la altura de la torre Eiffel, que es de 300 metros.

El presupuesto francés, que es de 3.500 millones, daría en billetes de Banco de 1.000 francos una altura de 350 metros, ó sean 50 más que la famosa torre.

¡Qué hermoso espectáculo ofrecería el mundo al que pudiera contemplarlo desde esa altura de 3.500 millones de francos!

### Un sol artificial

Tal nombre puede darse ciertamente al faro de 7.000.000 de bugias que se ha establecido en la punta de Santa Catalina, en la isla de Wigt. Antes del 1.º de mayo del año actual, el faro instalado en este punto estaba provisto de una simple lámpara de reflectores alimentada por aceite ordinario y la intensidad de la llama no excedía de 730 bugias. Ahora se ha reemplazado por lámparas eléctricas que dan una potencia de alumbrado de 7 millones de bugias. Cada medio minuto—por que la luz es giratoria—esta potente proyección ilumina cada punto durante cinco segundos y es visible á una distancia que parece increíble.

Ha habido necesidad de agregar un gran local reservado para las máquinas á la primitiva construcción y en ella hay tres máquinas de vapor y dos máquinas eléctricas.

Una de las máquinas de vapor acciona la señal de niebla, las otras dos son para las lámparas eléctricas y además, por precaución contra los accidentes todo el mecanismo es doble.

Este faro es diez veces más potente que todos los que existen en las costas británicas y no puede compararse con ningún otro del universo.

## Cultos para mañana

### Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en la Merced dedicadas al arcángel S. Miguel: exposición á las diez, y enseguida tercia y la misa mayor; por la tarde actos de coro y concluidos la reserva.

El Excmo. Sr. D. Francisco Frontera de Valldemosa, el reverendo Rector y Clero de la Real Capilla, la Capilla de Música y Compañía de Santa Cecilia, mañana lunes 28, celebrarán en la iglesia de Palacio modestas exequias por sufragio de las víctimas fallecidas en la catástrofe de Consuegra y demás poblaciones inundadas.

Otras funciones

A las 8 oficio de difuntos, según la rúbrica, misa de Requiem, salve á la Virgen de los Dolores y responso que cantará la música.

El Rector y el Presidente de la Cofradía suplican á los numerosos asociados eleven una plegaria al cielo por dichos finados.

En San Miguel, por la tarde, se cantarán con toda solemnidad los actos de coro en preparación á la festividad del Sto. Arcángel Titular de dicha iglesia.

En la Real Capilla de Palacio á las once, salve á la Virgen de los Dolores por la conservación de la importante salud de las Autoridades locales y de los Reverendos Padres Filipinos de Consuegra, misa resada, novena de ánimas y salve á la Virgen del Carmen por sufragio de las víctimas fallecidas en las regiones inundadas, á la intención del Excmo. Señor Intendente de la Real Casa.

Visita á la corte de María

A la Virgen de la Misericordia, en Santa Magdalena.

Pasatiempos

Dice un tenor:

-Yo he recorrido medio mundo, y he

lucido mi voz en los principales teatros del globo.

-¿Conocerá usted muy bien la Geografía?

-No, en Geografía no he cantado nunca.

Exámen de historia:

-¿Qué sabe usted de Atila?

-Que era un bárbaro.

-Bueno: ¿y qué más?

-Nada más. ¿Le parece á usted poco?

Aprovechando un descuido del dueño de una sastrería, se apoderó un pilluelo de una capa puesta en un marítim, y salió tranquilamente con ella sobre los hombros.

El dueño, apercibido de la maniobra, le dijo, cuando ya estaba en la puerta.

-No puedo, me es imposible darla por ese precio.

Repuesto el pilluelo de la primera impresión contestó, dejando la prenda en su sitio:

-Lo siento mucho, pero no doy ni un céntimo más por ella.

Sociedades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre al 31 de Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:15 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7:25 m. y 5:25 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:15 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.

Tren periódico: los días de mercado en Inca.

De Inca á Palma, á la 1 tarde

Palma 16 de Septiembre de 1891.-El Director General, Guillermo Moragues.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 24 - Varones, 2 Hembras, 1. No se registró matrimonio alguno.

Defunciones

Día 26 Angela Galmés Font, soltera, de 22 años, calle de Vila, de supuración pulmonar.

Hospital civil

Día 26 MOVIMIENTO de enfermos-Entradas, ninguna-Altas, ninguna-Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL Estado de la atmósfera.-Acelajada en lo alto,

nubes en los bajos con stratus y nubes en cruz y vivos arboles al poniente.

Horizonte.-Libre en todo el círculo excepto en el segundo cuadrante y llovizna

Idem del viento.-E. N. E. suave.

Idem del mar.-Azul gris en los medios, blanca fuera de cabo y rizada del viento en las playas y costa de poniente.

Buques á la vista.-Un vapor al parecer mercante á la altura de Portals viene en demanda del puerto.

Vigia de Portopi.-Señala por la banda de levante la presencia de buques cuados de vela no conocidos y por la de poniente un vapor mercante español.

FONDEADOS

Día 25

Bergantín goleta español Alena, de 465 ton., matrícula de Cadiz, pat. D. Ventura Santos, con 10 trip y carbón. De Cardiff en 32 días.

DESPACHADOS

Día 25

Ninguno

Matadero

RESES sacrificadas para el abasto público

Día 24

Bueyes, 4.-Vacas, 4.-Terneras, 1.-Carneros, 31-Ovejas, 19 -Borregos, 4.-Corderos, 6.

Teatro Circo Balear LA BRUJA

Precios los de costumbre.

Nodrizas.-Hay una que desea criatura para criar bien en casa de los padres ó en la suya que la tiene en Pollensa.

En la farmacia de les Copiñas darán razón

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 25-9 mañana.

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto), tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5:45 tarde.

De Manacor á la Puebla: á las 7 mañana y 5:45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana, 5:55 (mixto) tarde.

Tren periódico.-Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante ó Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 25 de Septiembre

Table with financial data: Crédito Balear, Cambio Mallorquín, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, Sociedad General Mallorquina, Bonos municipales, La Isla Marítima.

Madrid 25 Septiembre (Cotización particular)

Table with financial data: 4 p perpetuo interior, 4 p amortizable, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco de España, Tabacos.

Barcelona 25 Septiembre (Cotización de la tarde)

Table with financial data: 4 p perpetuo interior, 4 p perpetuo exterior, 4 p amortizable, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco Hispano-Colonial, Ferro-carriles del Norte.

Paris 25 Septiembre

Table with financial data: 4 p español, Renta Francesa.

HOJAS DEL CALENDARIO

SEPTIEMBRE

Luna nueva el 3. Cuarto meng. el 24. Sol sale á las 5 h. 52. Pónese á las 5 h. 49.

HOY

27

6101 Nace en Fontaine au, Luis XIII, rey de Francia.

DOMINGO

270-Stos Cosme y 95 Damián médicos y Sta. Delina.

SEPTIEMBRE

Luna nueva el 3. Cuarto meng. el 24. Sol sale á las 5 h. 53. Pónese á las 5 h. 48.

MAÑANA

28

1238-Entrada triunfal de V. Jaime I el conquistador en Valencia.

LUNES

271-Stos. Wences-94 lao duque Salomón ob., y Sta. Eustoquia.

ACADEMIA DE IDIOMAS

por

D. Pedro Van Mechelen

Profesor con título Real por el francés, inglés, alemán, holandés y dibujo.

Las clases estarán abiertas de nuevo en esta Academia desde el 1.º de Octubre.

Para más informes dirigirse al Profesor, calle de Verí n.º 17, de 11 á 2.

Academia de ciencias Físico-naturales

dirigida por

D. José Capdebou

Desde 1.º de Octubre próximo quedará abierta, en dicho establecimiento, una clase para la explicación de las asignaturas del 5.º curso del bachiller.

Además de contar con el material científico necesario para las demostraciones de física y química, y un completo gabinete de Historia natural siguiendo la costumbre establecida en los cursos anteriores, los alumnos de la espresada Academia harán frecuentes excursiones prácticas á fin de familiarizarse con los conocimientos de las producciones de la naturaleza.

Para más informes podrán dirigirse al Director de este establecimiento. Harina 28 pral.

AGOTADOS LOS DE LA 1.ª SE HAN RECIBIDO DIEZ MIL EJEMPLARES DE LA 2.ª EDICIÓN

EL INSEPARABLE LIBRO DE CUENTAS HECHAS

Necesario no solamente á quien desconoce toda regla de contabilidad sino que también y muy especialmente á los industriales, comerciantes en vinos, cerdos, cereales y á todos en general, pues con dicho libro se tiene á mano siempre cualquiera cuenta, desde la más pequeña hasta la cantidad más elevada pudiendo contar á la vez por medio del sistema métrico-decimal.

Precio 60 céntimos de Peseta

Para recibir el libro franco á domicilio enviar 60 céntimos en sellos de Correo al Depositario para las Islas Baleares.

DON JOSÉ RIPÀ

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN 104, 2.º PALMA

Venta

Se desea vender un hermoso perro de Terranova. En esta imprenta inf rmarán

Se o de limpiar calzado

En la calle de la Unión 6 se ha abierto un nuevo al público que reúne todas las comodidades apetecibles.

Casa de Campo

Hay una para alquilar de muy buenas condiciones con jardín y toda clase de comodidades, situada en la calle de La Vall, núm. 7, en Son Serra.

Para mas informes dirigirse en casa de D. Jaime Granada, en Son Serra ó en la calle de Bosch, número 52, 1.º en Palma.

Billar, hay uno que se desea alquilar. En esta imprenta darán razón.

Pérdida

Desde el día 11 del corriente se halla extraviada una perra podenca colorada que lleva la chapa del Ayuntamiento. Se suplica á la persona que sepa su paradero ó la haya encontrado se sirva entregarla á su dueño que habita en la calle de la Unión n.º 32.

Bañuelos.- Se venden de todas clases en el antiguo y acreditado horno de Bartzá.

Vino

Francisco Bibiloni lleva á domicilio vino de mesa del mejor y más puro que encuentra en barralitos que pesan de tres litros y medio valiéndose solamente 1'90 ptes.

El interesado no lo cobra hasta después de que los compradores lo hayan consumido.

Los señores que quieran que se les sirva en esta forma, pueden pasar aviso á la casita de madera de la Plaza del Mercado, núm. 6, y se les servirá con puntualidad y esmero.

Se alquila en la calle

de la Virgen de Llinch, núm. 14 y 16, una gran botiga con entresuelo, piso principal, porche, terrado y demás comodidades apetecibles para una numerosa familia, y tanto se alquila junto como por separado. Informar en calle del Socorro, 46, principal.

Linea regular de Vapores Trasatlánticos

DE E. PI Y COMPAÑIA

Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos.

Para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas, saldrá á primeros de Octubre el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

PONCE DE LEÓN

de 3.650 toneladas de registro clasificado 100 A. 1 en el Lloyds Inglés, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes, pasajes y demás informes en Palma, dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador, 7.

Academia preparatoria

para las asignaturas que constituyen el año de ampliación de las facultades de Medicina y Farmacia, á cargo de

D. Jaime Domenech

Licenciado en Medicina y en Ciencias y profesor auxiliar de este Instituto provincial. Sindicato 3 pral.

(Las clases principiarán el 1.º de Octubre)

Agencia Mortuoria

Arabi 8-1.º (Costa de sa pols)

Desde hoy queda abierto un nuevo servicio que se encargará con prontitud y economía del despacho de todo lo necesario para atender á las diligencias funerarias indispensables desde el momento del fallecimiento hasta después de haber dado sepultura al cadáver.

Se cuenta para ello con personal inteligente y activo tanta para el servicio de día como de noche á fin de cumplir los encargos que se hagan.

Academia de Idiomas

dirigida por

D. J. B. Campuzano

121 Calle de San Miguel, Piso 2.º

La apertura de las clases tendrá lugar el jueves 1.º de Octubre próximo.

Pérdida

Se ha extraviado un perro de presa joven (clapat). Su dueño Pedro Juan Soler, que habita en el Molinar de levante, gratificará con diez reales á la persona que se lo entregue.

Pildoras balsámicas vegetales

Compuestas de sustancias balsámicas de origen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de hemorragias y demás flujos del aparato genito urinario, sin producir jamás complicación alguna perjudicial.

Farmacia de Escaró-Cererols, 15

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantaneamente empleando el Mas-tico Oriental, de G. Barntaud, químico de Paris. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico. 11

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperia Padró.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Imprenta de Amerigal y Muntaner.

NO MAS CASPA, NI CANAS,

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padó

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

COLEGIO DEL ANGEL

de las Escuelas de Primera y Segunda Enseñanza Completas

Incorporado al instituto del Cardenal Cisneros, sito en la Universidad de Madrid, calle de Cedeceros, 13 principal, esquina á la Carrera de S. Jerónimo, director-honorario D. José Salameiro, Pbro. dirigido por D. Antonio Ibor y Guardia. Para adquirir informes de tan acreditado colegio, dirigirse á D. Bartolomé Tolará, Pbro. Rectoría del Real Palacio de La Almudaina.

El día 1.º de Octubre

próximo, quedará abierto el curso de Aritmética Mercantil y Teneduría de Libros por partida doble, dirigido por el teneor D. Miguel Briñón, Calle de Berard n.º 31-Informarán en el n.º 32.